

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASAGE DE MATHEU.

SUSCRIPCIONES
Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A MEDIO REAL línea por la mañana y á uno por la tarde.

N.º 455, POR LA NOCHE.—AÑO XII. MADRID, DOMINGO 27 DE NOVIEMBRE DE 1859. TIRADA DE 17,000 EJEMPLARES.

BOLETIN DE LA GUERRA.

NOTICIAS DE LA PRIMERA EDICION.

Comenzamos interesante las siguientes noticias de los sitios que van á ser seguramente campo de batalla y de victoria de nuestras bizarras columnas en el territorio africano. El Serrallo empieza un derrame de la cordillera del Atlas, conocida en esta parte con el nombre de Sierra Bullones; el centro de dicha sierra, y en una de sus montañas meridionales, se encuentra el pueblo Anggera, que dista cuatro leguas de Ceuta, y que da nombre á una provincia.

El Serrallo parten tres caminos: uno hacia el norte en direccion á Tánger, otro hacia el este en direccion á Anggera, y otro hacia el sur en direccion á Tetuan. Para marchar á Tánger es preciso atravesar la sierra, á no ser que pueda flanquearse esta por el lado del mar. El camino de Tánger es, sin embargo, poco conocido. El mismo decimos del de Anggera. No mas se conoce el de Tetuan, cuya poblacion dista de Ceuta unas siete leguas. Este camino tiene la ventaja de ser abierto y atravesado por los valles mas fértiles y frondosos, y la zona comprendida entre el Atlas y el Serrallo, forma una vega notable, por la riqueza y abundancia de sus producciones agrícolas. En el centro de esta vega, á once kilómetros de la costa, está situado Tetuan, poblacion importante que hace un comercio muy activo con Europa, especialmente con Gibraltar, á cuya zona surta de toda clase de víveres y con particularidad de ganado. Encierro unos 16,600 cabezas; pero en este número se cuentan 4,000 que es probable hayan abandonado la ciudad. Sus calles ofrecen un aspecto verdaderamente morisco, estando en gran parte cubiertas formando una especie de subterráneos en que hay gran número de tiendas. El general Echagüe se ha fortificado en el Serrallo, estableciendo un respetable tren de artillería y asegurado completamente sus comunicaciones con Ceuta. Ha hecho tambien con éxito feliz un reconocimiento en el camino de Tetuan.

Tres cartas escritas por una misma persona el 18 y 19, en Ceuta y en el Serrallo, pintan á los mismos sucesos, pero expresivos, la llegada del primer cuerpo de ejército de Africa. Hé aquí:

CEUTA 18.

Las cuatro y media llegó á tierra el general Echagüe; entusiasmas vivas lo saludaron, con particularidad desde los buques anclados en el puerto: en ellos hay 40 ó 42,000 hombres; usó de juez de los animados que serian los soldados. Son las tres de la mañana. Las tropas se agazapan al campo, están en tierra casi todas las compañías concluidas de desembarcar en toda la noche atendiendo al número. Las tropas se acampando conforme llegan.

CEUTA 19.

¡Viva la Reina! El Serrallo, Sierra Bullones, territorio fronterizo á la plaza, es en nuestras tropas. No ha habido accion. Los moros que lo custodiaban, huyeron; los riesgos mas distantes se les ve en este momento renunciar. Desde el Serrallo las tropas celebraron los dias de S. M. En la bahia hay 10 lanchas cañoneras y buques menores, tambien de guerra. Como Vd. comprende no hay tiempo ahora para dar á Vd. mas detalles; los daré oportunamente. Son las ocho de la mañana y aun están desembarcando tropas dirigiéndose al campo.

EL SERRALLO 19.

La alegría no me permite ni aun escribirle; los dias de la Reina: todos desean avanzar á Tetuan, para hacer á nuestra Reina mas visible su dia y que la corona adquiriera esta en una fiesta como la de hoy. Estoy seguro que el espíritu que advierte en el soldado encuentra capaz en este dia de combatir por su noble causa, pues no se puede figurar el entusiasmo que anima á las tropas. Hoy que el dia de su soberana le invade, es invencible el ejército español, y seguridad que todos tenemos de que no puede la victoria abandonar en este dia, marcháramos sobre Tetuan, de seguro pronto nuestro. Ni sé lo que he escrito ni que no me permite ser mas largo.

De Vitoria nos dicen el dia 24:

«Ayer llegó el Sr. general Latorre, y segun tengo entendido el coronel Sarabia, que han de organizar los tercios de las tres provincias Vascongadas; dicho general usa con su uniforme pantalon encarnado, que es el mismo adoptado para los referidos tercios vascongados. Tambien llegó ayer el señor general Marchesi á ponerse al frente de este distrito, uno de los cinco en que últimamente se dividió la Península.

La fragata Blanca es muy buen buque, tanto por su marcha como por sus propiedades marineras, entre ellas la de virar perfectamente á la vela. El 21 entró en la segunda dársena para concluir sus obras interiores y recibir sus cargos; se suponía que saldría el 24 ó 25 del arsenal del Ferrol. El vapor Colon se halla flotando en la primera dársena, aparejado, recorridos y furrados sus fondos, y concluyendo la colocacion de su falso codaste, y de reparar su máquina que probablemente habrá quedado ya lista. El navio ruso, ya reparado de su averi, está embargando sus velas y pronto saldrá á la mar. El mismo dia 21 se encontró uno de sus marineros ahogado y con un gran golpe recibido en la cabeza, á consecuencia de arrojarle desde la batería del parque sobre la escollera de la misma.

Los soldados del tercio alavés tendrán lo menos la talla de cinco pies, castellanos, siete pulgadas y cinco líneas. La provincia les facilita por via de auxilio de marcha 300 rs. á cada uno, sin perjuicio de remunerar oportunamente á los que se inutilicen, y á las familias de los que fallecieron.

Los escolares de la universidad de Valladolid salieron en corporacion el dia 24 para hacer el depósito de la cantidad recaudada entre todos los de las diversas facultades, en el Banco de la capital: salieron de la Universidad. Dirigiéronse por las principales calles hasta el citado establecimiento. En seguida fueron en direccion de la iglesia parroquial de Santiago donde se celebró una misa para que la divina Providencia dé su proteccion á las armas españolas en Africa. Concluida esta, los escolares empezaron á recorrer la poblacion con sus banderas y música. Mientras duró el tránsito de los escolares por dichas calles, no cesaron los vivas mas entusiastas y las mas patrióticas manifestaciones en favor de la guerra. La Universidad tocó á vuelo la campana de su reloj, acto de mucha distincion, cuando salieron los escolares. Estos dieron música á las primeras autoridades de Valladolid, habiéndoles arengado el señor rector, cuyas palabras produjeron en los estudiantes un grande entusiasmo. El orden con que marchaban fue el siguiente: primero, la bandera española, con cintas que representaban todas las facultades; seguia una bandera amarilla, propia de la facultad de Medicina; despues otra bandera blanca, perteneciente á la de teología, y por último otra encarnada de la facultad de Derecho. Una música escarolada terminaba el acompañamiento, y por fin se veia un coche, donde se condujo la caja con el producto de la cuestacion, depositado en el Banco: en él iban dos estudiantes con el trage talar antiguo, propio de esta clase.

A juicio de *La Discusion*, la guerra de Africa no es empresa tan llana como se cree. Hé aquí sus palabras:

«Crear que la guerra de Africa es cosa fácil y hacedera, es creer ilusiones engañosas. En el campo enemigo hay ejércitos, si no disciplinados, valerosísimos y fanáticos, que combaten con todo el furor de los pueblos salvajes. El clima muchas veces se auna con los naturales del país, y nuestros mas grandes guerreros han sido vencidos allí por las inclemencias de aquella naturaleza, que el trabajo de la civilizacion torna fecundísima. Luego en Africa hay que combatir á todo trance, porque no se va en pos de un enemigo regular, ordenado, que presenta grandes batallas campales, sino en pos de un enemigo que se desbanda con la misma facilidad que se condensa en grandes pelotones. Por consiguiente, la empresa de Africa ofrece graves dificultades que no deben amedrentar á nuestros soldados, sino antes excitarlos mas y mas á la pelea. Nuestros soldados tienen la superioridad de la táctica, la superioridad de la inteligencia, la superioridad del valor, la superioridad de la civilizacion, la superioridad de la constancia, la superioridad, sobre todo, de la justísima causa, de la santa causa que defiende.»

De Vergara escriben el 21, que aquel mismo dia se presentó al señor director del establecimiento una comision de seminaristas pidiéndole permiso para costear la bandera que han de llevar los tercios guipuzcoanos, permiso que les fué concedido. En el momento abrieron una lista

de suscripcion que se vió cubierta de muchos nombres.

Como todo lo que se refiere á la guerra actual tienen gran interés, trasladamos á continuacion, casi íntegra, la siguiente carta que dirigen de Cádiz el 23 á *La Epoca*:

«A pesar del mal tiempo, la division del general Echagüe se encuentra á estas horas á legua y media de Ceuta, internada y atrincherada ya en el territorio de Marruecos. Todos los dias las avanzadas de este cuerpo de ejército tienen sus escaramuzas con los moros; pero hasta ahora no ha habido nada de serio, á no ser el apremiamiento de las 700 bombas que han descubierto nuestros soldados. Creo que el general Echagüe ha dispuesto que se trasladen con lanchones á la plaza de Ceuta dichas bombas, que á pesar del tiempo que cuentan ya construidas, y al parecer abandonadas, están todavia en aptitud de servir. Otra de las medidas adoptadas por el general Echagüe, ha sido la de quemar gran parte del monte bajo que hay en la sierra de Bullones, en donde tenian los moros sus madrigueras. A estas horas estará ya conseguido semejante intento, pues hace tres dias se le enviaron desde aquí bastantes barriles de alquitran para realizarlo.

«He conversado con varios hebreos escapados de Tetuan y de Tánger, y segun las noticias que ellos me han comunicado, no será difícil á nuestro bizarro ejército dar cuenta de los enemigos que se les presenten. Hay que temer mucho, sin embargo, al tiempo, pues con las lluvias apenas es posible transitar por el territorio de Marruecos, y ademas la abundancia de aguas ocasiona peligrosas enfermedades. En Tetuan se están fortificando y están creidos en que la España no tiene fuerza para hacerse respetar, pues fanatizados no sé por quién ó por quienes, no suponen que puede disponerse y aparejarse en contra suya un ejército tan numeroso, tan bien provisto y tan bizarro, y una escuadra tan imponente como la que en nuestras costas del Mediodia están esperando la ayuda de Dios con un cielo sereno y un mar no alborotado por las tempestades para lanzarse al Africa. Aquí, en la poblacion y en el ejército sigue en aumento el entusiasmo por el triunfo de nuestras armas. Las señoritas mas distinguidas envian á nuestros bizarros oficiales y entregan en la calle escapularios é imágenes benditas. El Ateneo de esta poblacion entregó ayer á nuestro general en jefe, por medio del Sr. D. Adolfo de Castro, una preciosa medalla de oro que sirva para premiar un hecho heroico en la próxima campaña de Africa en que se adune la piedad cristiana.

«La medalla, que es de buen tamaño, tiene toda la belleza que puede esperarse, sabiendo que se trata de una obra encomendada á la casa de los señores Vierzo y Sibello, hermanos, quienes, sea dicho en hora suya, al conocer que se trataba de una ofrenda para tan noble objeto, renunciaron de la manera mas digna y espontánea á toda retribucion por tan delicado encargo, conquistando así, sobre la reputacion arraigada que ya por sus esmerados trabajos gozan, una especial y alta consideracion por su laudable patriotismo y generoso desprendimiento. En el anverso de la medalla se ven dos cañones cruzados, sobre los cuales se ostenta una real corona; á todo lo circuye una gran corona de laurel. La leyenda colocada en derredor es la siguiente: «Al valor heroico y á la piedad en la guerra de Africa,» no pudiendo darse en menos palabras mas elocuente testimonio de los sentimientos que animan á la dignísima Academia. Tambien ayer se bautizó un hebreo llamado Moisés Azancot, de Tánger, y de diez y ocho años de edad. Su padrino fue el conde de Lucena, y en su representacion el Sr. D. Juan Valverde, persona dignísima, de quien he hablado á Vds. en mis anteriores. Al nuevo cristiano se le han puesto los nombres de Leopoldo, Joaquin, Jesús María de los Milagros, Juan José, Ignacio de la Santísima Trinidad.»

Una carta de Algeciras dice, dando cuenta del embarque de la division del general Echagüe: Dos dias consecutivos hemos observado el embarque de tropas españolas de todas armas para la expedicion de Africa, con un entusiasmo indecible. El aire marcial y continente con que los batallones de infanteria y cazadores, artilleria de montaña y rodada, ingenieros y caballeria, marchaban á la guerra, era admirable: el Estado Mayor lo propio, y el pueblo á la vez los victoreaba, correspondiendo con cánticos y músicas, que con tantas embarcaciones que los conducian al sitio número de vapores de transporte que los esperaban, daban una armoniosa alegría á los pintorescos objetos que se presenciaban. Mas 9,000 hombres de todas armas marcharon con todos sus respectivos trenes y útiles de guerra. La tripulacion de los cinco navios de guerra

franceses, que se encuentran en esta bahía y la de los doce ingleses anclados en la bahía de Gibraltar, asi como aquella guarnicion y vecindario, admiraban la salida de tantas tropas, con orden sin igual, habiéndose sabido ayer tarde que por Ceuta habian salido con la demás fuerza que se hallaba reunida al campo del Moro, en donde se acamparon. Ayer tambien á las dos de la tarde salieron de Gibraltar con direccion al Estrecho tres navios y dos grandes vapores ingleses. En esta bahía continúan anclados los cinco navios franceses; el navio *Reina Isabel II*, dos corbetas, una urca, cinco vapores y dos lanchas cañoneras españolas.

El capitán de E. M. de Artillería de la Armada D. Agustín Gomez de Vildósola, ha solicitado del gobierno de S. M., emplee sus servicios de la manera que crea mas conveniente en la presente guerra de Marruecos.

Parece que varios patriotas italianos, residentes en Paris, han destrozado el busto de Garibaldi, á pesar de que todos los hombres sensatos aplauden la generosa resolucion de ese valiente jefe, que ha preferido seguir el ejemplo de Camilo antes que el de Coroliano. Fuera de esto, parece que la salud de Garibaldi, muy mejorada á consecuencia de la última campaña, exigia imperiosamente su retirada. Está atacado de una bronquitis crónica que se hubiera agravado durante el invierno. Pero Garibaldi no puede resignarse á permanecer inactivo, pues ha dicho: «Yo debo morir como Rómulo en medio de una tormenta.» Ya que de Garibaldi, hablemos, véase la cortesía con que le trata *La Esperanza*: «¡Vaya, dice al nombrarle, un Pistra-to... de taberna, segun los que le conocen personalmente!»

En Véger y algunos otros pueblos de la provincia de Cádiz, se ha abierto una suscripcion para socorrer á la viuda é hijos del pescador que hace pocos dias fue muerto por los moros en las inmediaciones de Ceuta.

De Melilla anuncian que los moros fronterizos dedicados al comercio se hallan muy afligidos á consecuencia de la paralización completa de todo tráfico con motivo de la guerra. Infinitas familias se han internado en el Imperio á fin de evitar los compromisos que pudieran sobrevenirles, noticiosa como esta ban de que el ejército español disponia su entrada en Marruecos. Entre los mismos moros reina un disgusto general; porque el gobierno les ha arrebatado los hijos de mayor edad, y porque les ha impuesto una fuerte contribucion de efectos y dinero.

Se cree que las fuerzas marroquíes que han sostenido los primeros encuentros con las tropas del general Echagüe, pertenecian á las tribus de Cuadras, Anggera y Cherchouan, inmediatas á Ceuta y tenidas por muy belicosas. Entre ellas podrán presentarse de unos 8 á 10,000 hombres.

Segun el corresponsal de uno de nuestros colegas, las tropas marroquíes reunidas en el camino de Tetuan á Tánger, no pasan de 20,000 hombres; pero no debe esperarse que se muevan hasta que todas las fuerzas de nuestro ejército hayan pisado el Africa, pues el punto intermedio que han elegido, prueba que su intencion es acudir á la parte que vean mas amenazada, especialmente si intentamos un desembarco en sus costas.

Los moros no se descuidan en despertar y avivar el fanatismo. Los mas alarmados morabitos predicán la defensa del Koran, y acercándose á las banderas, cuelgan de ellas amuletos y fetichos: los huesos de los mas célebres santones difuntos, se distribuyen como pan bendito entre las tropas, haciéndoles creer que serán un remedio eficaz contra las balas; los que no pueden obtener un zancarrón, se contentan con una pequeña taba; otros menos felices llevan en una bolsita colgada al pecho escritas algunas palabras misteriosas, como *Bismillah* (en el nombre de Dios), ú otras semejantes: los hay que piden á sus dervises que les escupan en el rostro, ó en el alcuzcuz que les sirve de comida, porque creen que la saliva del santo varon les dará fuerzas y hará invulnerables.

SEGUNDA EDICION.

Ha llegado á Málaga el 24, por la mañana, el vapor español *Rita*, procedente de Ceuta. Dicho buque trae á bordo una compañía de Artillería de la brigada fija, que relevó hace pocos dias la que fuerza marchó con el vapor francés *La Provençence*.

El vapor *Tharsis*, habiendo salido en la noche del 23 con un batallon del regimiento de Murcia, que pasa á relevar á otro de Soria en las guarniciones de los Presidios menores, solo queda en Málaga á la disposicion del gobierno, el ya citado vapor *Rita*.

El alférez de infantería D. Leopoldo Ortega, hijo del actual capitán general de las islas Baleares, ha llegado el 24 á Málaga para incorporarse al cuartel general del tercer cuerpo, en donde debe servir á las inmediatas órdenes del conde de la Almina.

Se nos comunican de Málaga nuevos pormenores sobre la accion del 22, recibidos por conducto de un falucho que salió el 23 de Ceuta. Segun la version que circulaba, las kabilas de Anggera y otras, habian atacado en gran número un punto donde se hallaba el batallon de Simancas. Reforzado dicho batallon con otros dos, habian simulado una retirada con el objeto de atraer al enemigo, y este cayendo en el lazo habia sido horriblemente escarmentado por la metralla.

Se añadia que nuestra pérdida habia sido de seis muertos y cuarenta heridos.

No habiendo llegado ningun parte oficial de esta accion, algunos suponian que estos detalles se referian á la accion del 20.

LA CORRESPONDENCIA.

La Iberia, que protestaba dias pasados contra el espíritu de mercantilismo, se desata en groseras injurias contra *La Correspondencia*, de que habrá de responder ante los tribunales, porque jamás en letras de molde se han impreso mas repugnantes dictérios y en que mas á las claras se revela ese mismo espíritu de mercantilismo que achacaba á otros.

La Iberia, que atribuye á su actividad el haber sido el único periódico que publicara la noticia del primer triunfo alcanzado por las tropas del general Echagüe, niega á los demás diarios el derecho y la obligacion de desplegar igual actividad para complacer á sus suscritores. *La Iberia*, que publicó aquel hecho de armas poco despues de haberse anunciado en la tablilla del Congreso, no concibe cómo *La Correspondencia* tenga medios materiales para hacer otro tanto.

La Iberia falta completamente á la verdad, y se lo probaremos en los tribunales de justicia, por que á los tribunales de justicia vamos á llevar la cuestion, cuando asegura que el suplemento de *La Correspondencia* se repartió tres cuartos de hora antes de que el parte oficial se fijara en la tablilla del Congreso. Eran las once y media cuando nuestro suplemento empezaba á circular, y demasiado sabe *La Iberia* que *La Correspondencia* cuenta con medios materiales suficientes para facilitar la impresion y la tirada. Por consiguiente, *La Iberia* ha sentado un hecho falso, al manifestar que tenia en su poder el suplemento de *La Correspondencia*, cuando recogió la copia del parte del Congreso, si no es que aguardó á media noche á recibir dicha copia.

No nos hacemos cargo de las demás reflexiones de *La Iberia*, porque considerándolas injurias y calumniosas, no queremos manchar nuestras columnas, volviendo groseria por groseria y dicterio por dicterio; respetamos demasiado al público para darle el espectáculo de miserables rivalidades suscitadas por zelos de oficio y por la animadversion que inspira una empresa floreciente y que cuenta con un favor no conocido hasta ahora en los fastos de la prensa.

Un hecho explicaremos, porque es del dominio del público. En la edicion de provincias insertáramos un párrafo manifestando que no habian llegado noticias y añadiendo que se decia ser artilleros los soldados heridos, y de Barbastro los oficiales. Cuando á última hora supimos lo que no era un secreto para nadie, porque se refirió en todos los círculos, esto es, el nuevo triunfo de Echagüe, separamos, en obsequio de la verdad, el párrafo en que se decia no haber noticias, sustituyéndole con el referente á lo que se contaba, y desde aquel momento constituimos uno de nuestros dependientes en el ministerio de la Gobernacion y otro en el Congreso para recoger la primera copia que se facilitara.

Y que no fuimos nosotros los primeros lo acredita el suplemento al *Correo autógrafo* cu-

culado mucho antes que el de La Correspondencia, por la mayor facilidad que ofrece la su- torografía; pero La Iberia ¿qué le importa el Correo, si no hace sombra a su error? El mayor enemigo de La Correspondencia son sus diez y siete mil suscriptores.

La Iberia hace demasiado honor a nuestro director D. José Bravo y Destouet, suponiéndole oficial de secretaría: el director de La Correspondencia no tiene cargo alguno del Gobierno. Respecto a la maligna alusión a otra persona que pueda tener influencia en las columnas de nuestro periódico, esa persona ha llevado su delicadeza al extremo de reger hace ya días al señor ministro de la Gobernación, que le releva de la obligación de intervenir en el negociado de partes, destinándole a otro, y el señor ministro ha tenido la bondad, hace días también, de acceder a la súplica, fundada en motivos de delicadeza, de este funcionario. Vea La Iberia a lo que quedan reducidas sus malignas suposiciones.

Como prueba de las armas que emplea para combatir a La Correspondencia, basta citar el hecho de que hasta de una errata se quiere sacar partido. En un párrafo dictado sobre las cajas porque ni siquiera se escribió, en atención a lo avanzado de la hora, los cajistas pusieron víctimas por victorias, aunque todo el mundo comprendió el verdadero sentido. La Iberia sin embargo, se aprovecha de esta equivocación. ¡Qué compañerismo!

Segun anuncio del primer médico de Cámara, S. M., ha entrado en el noveno mes de su embarazo, siguiendo en su estado sin novedad.

Los presupuestos de 1860, aparecen ya en la Gaceta de hoy, sancionados por S. M. El de gastos importa 1,887,369,825 rs., y el de ingresos 1,892,344,000. El presupuesto extraordinario de gastos e ingresos nivelados asciende a reales 303,924,655.

Por real orden de 23 de noviembre se concede autorización para construir en Alcabete un matadero público, y se mandan formar los pliegos de condiciones facultativas y económicas de las obras que deberán ejecutarse por subasta pública.

Ha sido fletado por el gobierno el nuevo vapor Memora, de fuerza de doscientos caballos, perteneciente a una sociedad mahonesa. Muy en breve partirá de Barcelona, donde se halla fondeado, para dedicarse al servicio de transporte que se le destina.

Ha llegado a esta corte el brigadier de la Armada D. Manuel de la Puente, nombrado director de matriculas en el ministerio de Marina.

Mañana celebra España el segundo aniversario del natalicio de su querido príncipe. Inútil es añadir que S. M. la Reina lo solemnizará como acostumbra; en efecto ya ha mandado entregar 120,090 reales para los establecimientos de beneficencia. Las laureles de Isabel I, reverdean en la frente de Isabel II, mas brillantes aun con las lágrimas del infortunio amparado.

El crimen cometido en la madrugada del día 19, en que fueron inutilizados los alambres del telégrafo, no se verificó, como se ha dicho, en la línea de Villasequilla y Huerta, sino hacia los kilómetros 82 y 84, correspondientes al pueblo de La Guardia, partido judicial de Lillo. A pesar de las eficaces diligencias practicadas por el juez de primera instancia de Oaxa, que inmediatamente acudió al sitio de la ocurrencia, hasta ahora no ha sido posible descubrir a los cobardes autores de tan infame atentado.

Ya se ha despedido por la asesoría general del ministerio de Hacienda, creemos que en sentido favorable, el informe que se le pidió en el voluminoso expediente que está siguiéndose sobre devoción al serenísimo señor infante don Sebastián, de los bienes que constituían el señorial en que estos se hallaban. Ahora ha pasado el asunto al Consejo de Estado, también a informe, y esperamos que en breve se podrá acordar una resolución definitiva.

Ayer se vendieron en Madrid 1,914 fanegas de trigo de 45 a 56 siendo el precio medio 50 1/4. Quedaron por vender 3,009. La cebada se vendió de 30 1/2 a 32, y la algarroba a 42.

Se ha expedido una real orden mandando que los despachos telegráficos que para asuntos urgentes del servicio dirijan los intendentes de los distritos, señaladamente los de Cataluña, Andalucía, Valencia, Galicia, Granada, Burgos y el destinado al cuartel general del ejército de Africa, los subintendentes de los tres cuerpos de dicho ejército y de la division de reserva; el comisario de guerra comisionado en Santander para la adquisición de artículos de subsistencias, y el de igual clase destinado en Alicante, se considere para todos sus efectos, de carácter oficial; disponiéndose al mismo tiempo que en los casos urgentes que dieren lugar a la trasmisión de los referidos despachos, se tenga muy presente, que no solo deben emitirse las fórmulas de etiqueta y fraseología retórica, citándose el estilo florístico que requiere el pronto y rápido servicio del telégrafo, como por regla general debe observarse siempre, sino que las comunicaciones han de contener el menor número de palabras posible, para que las transmisiones se verifiquen con la mayor velocidad, y se hallen las líneas desembarazadas para el demás servicio oficial y de los particulares.

Acaba de publicarse en París la colección completa de las poesías del gran pintor Miguel Ángel. Están traducidas al francés por Mr. Rolland.

Si La Iberia quiere cumplir con lo que los fueros de la verdad exigen, no dudamos que rectificará un aserto equivocado que nos atribuyó. La Correspondencia, al manifestar lealmente que la primera indicación hecha a España por el gobierno inglés respecto de la cuestión de Marruecos, no fue en tiempo del Sr. Isturiz, sino siendo ya ministro el Sr. Calderon Collantes, no

ha dicho que hubiera nota alguna depresiva de la Gran Bretaña de aquella época; lo único que afirmó, y de ello tiene completa seguridad, es que M. Buchanan había participado de palabra al señor ministro de Estado, que su gobierno creía peligroso para los intereses del comercio toda tentativa contra Marruecos, a quien debía proteger. El Sr. Calderon Collantes exigió nota escrita de estas indicaciones, y el ministro inglés no la dió, sin embargo de lo cual, en 9 de abril, el ministro español dirigió instrucciones terminantes a nuestro representante en Londres, que manifestaban clara y paladinamente el propósito de no admitir la mediación de pueblos extraños y de obrar con completa independencia. Esto es rigurosamente exacto y las argucias de las oposiciones no servirán para desfigurarlo.

Segun un diario de Barcelona, el billete premiado con los 50,000 duros en la última extracción de la lotería moderna, quedó sin vender en una de las administraciones de aquella capital, habiendo sido devuelto por lo tanto a la dirección y quedado a favor de la Hacienda.

Han llegado recientemente a la casa de Moneda de esta corte para su acuñación, barras de oro por valor de 14,000,000 de reales.

Ha oido asegurar El Occidente que el emperador Napoleón ha propuesto a nuestro gobierno la celebración de un contrato para acunar por cuenta de la Francia una gran cantidad de metálico en duros españoles; para ocurrir a los gastos de la guerra de Cochinchina, donde, como es sabido, solo la moneda española es la corriente.

Para El Leon español es un misterio la causa de la denuncia del Sr. Latasa, gobernador que era de Logroño: es el único sin duda El Leon español, el que ignora, porque la prensa lo dijo, que el Sr. Latasa había hecho dimisión por haberse concedido al Tribunal Supremo de Justicia la autorización para proceder contra él a instancia de amigos del Leon español.

Dice El Correo autógrafo que hasta los progresistas condenando un modo enérgico la conducta de la oposición moderada en estos momentos con relación al gobierno, y la califican de un modo verdaderamente bochornoso. Sentimos sinceramente, añade, que se haya dado ocasión a que La Iberia, en su número de hoy, ocupándose de este asunto se exprese en los términos que lo hace.

El viernes tomó posesión de la intendencia de ejército de este distrito al apreciable escelentísimo Sr. marqués de Navares. En medio de las graves ocupaciones que naturalmente le rodean, su primer cuidado ha sido pasar una revista de inspección al almacén de provisiones. Tenemos una particular satisfacción en que el gobierno de S. M. haya nombrado para este destino, en las actuales circunstancias, a un jefe de tan notorio y acreditado celo por el servicio, de probidad tan acrisolada y conocimientos nada comunes en la Administración militar.

Vuelven algunos periódicos a ocuparse de la construcción de cuarteles, y tratan de censurar el que se invierte en ellos crecidas sumas, cuando tantos sacrificios hay que hacer para la guerra. Precisamente las exigencias de la guerra actual pueden servir de testimonio para demostrar la conveniencia de que se atienda como es debido en todos tiempos a las necesidades del ejército.

El 19 se apoderaron varios dependientes de la autoridad, de una máquina para acunar monedas falsas, en el pueblo de San Gervasio, próximo a Barcelona.

Por espacio de muchos días han reinado en la capital de Cataluña, varias enfermedades cutáneas, especialmente la viruela, que llegó a invadir a personas mas de una vez vacunadas; pero felizmente ha cesado completamente tan incómoda enfermedad.

Parece que en virtud de instancia espesa de Napoleón III, el Papa ha designado al cardenal Antonelli, para representar a la Santa Sede en el Congreso. Dicese que el Emperador espera convertir al cardenal a las ideas de reforma, que cree útil aplicar a la administración romana.

Se ha publicado el programa de las materias de que han de examinarse los pretendientes a ingresar en la escuela preparatoria práctica para la medicion del territorio.

El señor marqués del Duero, general en jefe del primer distrito militar, salió el jueves para Valencia, con objeto de organizar las tropas de aquella capitania general en brigadas que formarán una division, segun lo han sido ya las existentes en este distrito. Hé aquí la manera como se han organizado las tropas y los jefes en que ha recaído el mando de ellas, cuyos nombramientos servirán de contestación a las declaraciones de ciertos diarios que acusan de esclavista a la situación actual.

Castilla la Nueva. — Dos divisiones. Primera division de Infantería, general D. Pedro la Bárcena. Primera brigada, el brigadier D. José Ignacio Echevarría. — Segunda, el brigadier D. Antonio Sanchez Osorio. Segunda division, general D. Rafael Acedo y Rico, conde de la Cañada. Primera brigada, brigadier D. José María Mercillo. — Segunda brigada D. José de Reina. Division de Caballería. General, D. Pedro Mendinueta. Primera brigada, el brigadier Excmo. señor marqués de Villaveja. — Segunda brigada, el brigadier B. Gabriel Moran y Nunez. — Tercera brigada, el brigadier D. Juan Gallardon. Division de Valencia. General el mariscal de campo D. José Villalobos. Primera brigada, el brigadier D. José Dussnet. — Segunda brigada, el brigadier D. Ramon Hernandez.

La Caballería, e Ingenieros existentes en las dos capitánias generales, quedan afectas a las respectivas divisiones.

El marqués del Duero debe regresar el lunes a Madrid.

Los diputados por la provincia de Cádiz, señores Grandallana, Barca, Muchada y Sanchez Mendoza, se han presentado, a excitación de la junta de comercio de Cádiz, al señor director

general de Aduanas con objeto de enterarse del estado de un expediente relativo a la combinacion de un edificio que reemplaza al actual depósito de comercio de aquella plaza, no traido há tiempo, y de cuya terminacion espera grandes resultados el comercio de Cádiz y aun el de su provincia. Hacia la indicacion por los señores diputados, han quedado citados por el mismo señor director para una nueva entrevista, que tendrá lugar en los primeros dias de la semana próxima.

En breve comenzará la construcción de una nueva línea telegráfica desde Sevilla a Badajoz, cuyo pliego de condiciones ha aprobado S. M.

Entre las clasificaciones de derechos pasivos últimamente acordados por la Junta del ramo, se hallan D. Pascual Unzueta, a quien se reconoce opción al sueldo de 20,000 rs.; D. José Lersundi, 28,000; ambos jefes de administración de Hacienda pública; D. José Trias, gobernador jubilado de las islas Baleares, 24,000; D. Mariano Pallejo, ministro que fue del Tribunal Contencioso-administrativo, 7,500; D. Antonio Brora, ex-cónsul de España en Kingston (Jamaica), 16,000; D. Pablo Gimenez de Palacio, ex-presidente de Sala de la Audiencia de Madrid, 23,000; D. Manuel Gomez de la Serna, administrador de Correos de Manila, cesante, 1,250 pesos; D. Juan Boecarra, ministro jubilado de la Audiencia de Puerto Rico, 4,980, y D. Nicolás de Keisser, tesoro que fue de Hacienda pública de Filipinas, 2,000.

El vapor de guerra Patino se halla alistándose en la Carraca, con objeto de emprender su viaje a Fernando Pó en 1.º de diciembre próximo, al cual ha sido destinado.

Dicese que el ex-rey de Uda, ha aceptado una pensión de 120,000 libras esterlinas (mucho se nos hace) renunciando a toda pretension sobre dicho reino.

Los habitantes de la villa de Lebrija, provincia de Sevilla, animados del noble y general entusiasmo que llena los corazones de todos los españoles, ademas de ser los primeros que hicieron las suscripciones voluntarias en favor de los valientes soldados que defienden nuestro pabellon villanamente ultrajado en los campos africanos, están en la actualidad haciendo una solemne novena de rogativa a la Inmaculada Virgen Maria, venerada allí con la advocacion del Castillo, para que interceda por el triunfo de nuestras armas.

El pueblo de Santoña, guiado por sus sentimientos patrióticos, ha determinado dar una funcion dramática en el Liceo-casino, por medio de aficionados, cuyo producto se destina al primer marinero natural de aquel pueblo, que salga herido en la próxima campaña de Africa, y en caso de morir a su familia.

Nuestro apreciable corresponsal del Puerto de Santa María, persona que nos merece entero crédito, nos remite la siguiente carta en la que si bien hay algunas noticias ya conocidas, nuestros lectores encontrarán otras del todo nuevas y muy curiosas.

Puerto de Santa María 24 noviembre.

«Anteayer falleció de repente en la calle, D. Federico Gomez y Garcia, teniente de coraceros de la Reina. Hecha la autopsia resultó producida la muerte por una apoplejia fulminante. Se está verificando en estos momentos el entierro que lo han hecho con el mayor lujo, y forjan el duelo el general y oficiales de esta division y todo lo mejor del vecindario. El mismo dia, el finado había confesado y comulgado preparándose cristianamente para la campaña.»

A las diez de la mañana de hoy ha salido para Sanlúcar la brigada que mandaba el Sr. Heideker, compuesta de Alba de Tormes, un batallon de Leon y dos de la Princesa, al mando estos últimos del brigadier Quiros. Se dice que van a embarcarse por dicho puerto a donde han venido los vapores al efecto, por ser mas cómodo el embarque que en el Trocadero. Todas las clases van poseídas del mayor entusiasmo, y en medio del fuerte chubasco que hacia, salió a despedirlos un numeroso concurso. La brigada es fuerte de 3,300 hombres y va pertrechada de cuanto necesitarse pueda.

Son muchas las noticias que corren todas favorables a la buena causa. Por barcos venidos del Este, se sabe que el general Echagüe ha descubierto y apresado un número considerable de balsas de cañon que hacen subir a 800.

Ha pegado fuego a Sierra Bullones, para la cual se le envió desde Cádiz cuanta brea y alquitran fue posible.

Tiene ya en Ceuta un buen número de prisioneros marroquíes, a quienes se trata bien, y que indudablemente lo pasan mejor que entró los suyos.

Se dice que el primer cuerpo no se moverá de los atrincheramientos del Serrallo, finitón no lleguen las otras fuerzas, que no se sabe dónde desembarcarán. No teman por el primer cuerpo, que está perfectamente atrincherado y seguro.

La aparicion de la viruela negra en Gibraltar y la escuadra inglesa, ha causado aquí bastante sensación. Pero es de esperar no se propague a nuestro país, por la absoluta incomunicacion que se ha decretado.

La polémica sobre las notas que imprudentemente quieren sostener algunos periódicos causa ya, lo mismo en el ejército que en el pueblo, gran hastio, pues aquí lo que se desea es que sin excitaciones ni apresuramientos se verifique el embarque y principien las operaciones. Que nos poseionemos de una parte del territorio marroquí, y que sean esas horas desbaratadas como lo serán, y veremos entonces con notas y sin notas, si el pabellon español ha ganado algo, y si esta noble nacion toma el puesto que

le corresponde en los consejos de la Europa. Es tiempo de obrar y no de gritar.

El tiempo sigue malo: la salud inalterable en el pueblo y en la tropa.

ULTIMAS NOTICIAS

Anoche se recibió el siguiente despacho telegráfico:

PARTE TELEGRAFICO. Cádiz 26, a las dos y 47 de la tarde.

El general en jefe del ejército de Africa, al Excmo. señor ministro de la Guerra.

El primer cuerpo del ejército de Africa, ha inaugurado la campaña de una manera brillante como verá V. E. por el siguiente parte que me manda: «El primer cuerpo de Africa, compuesto de Cuartel general del Serrallo, 25 de noviembre de 1859.»

Los partes que recibia esta mañana del vigía del Hacho, comunicados por el gobernador de Ceuta, me daban noticias de que iban reuniéndose al frente del redueto a vanguardia de este cuartel general, mas de 4,000 moros: en el momento dispuse que el brigadier Sandoval, con el regimiento de Borbon y una batería de montaña, se colocasen en el boquete que media entre dicho redueto y la Casa del Renegado; esta disposición se efectuó tan a tiempo, que el enemigo fue rechazado del intento de interponerse entre el redueto y el cuartel general, distinguiéndose dicho brigadier y el regimiento de Borbon, que cargó bizarramente dos veces; al mismo tiempo me dirigí yo con dos batallones a aquel punto; porque comprendí que era del mayor interés, como así ha sucedido; la brigada de vanguardia al mando del brigadier Lasausaye, se batia en esta ocasion por la izquierda del redueto con el mismo brillante éxito; las pérdidas de mis tropas son hoy de mayor consideracion que las de otros dias; la de los moros ha sido considerable, pues han dejado el campo sembrado de cadáveres.

Entretanto que elevó a V. E. el parte detallado, recomiendo el entusiasmo y valor con que se han conducido estas tropas y a todos los ayudantes y oficiales a mis ordenes, al jefe de E. M. y oficiales del mismo cuerpo, que han secundado todas mis disposiciones en medio del fuego. El general Casset me ha secundado en todo con el acierto e interés que le distingue.

Lo traslado a V. E. para su conocimiento, y que llegué a noticia de S. M.»

Grande ha sido la sensación producida por este despacho: no hay sino elogios para el bravo general que no solo mantiene victoriosamente sus posiciones, aislado con sus fuerzas en medio de un país enemigo y valiente, sino que a la cabeza de dos batallones, carga como el último soldado y deja triunfante la bandera de Castilla.

Esos bizarros soldados que tres dias consecutivos pelean y vencen, sin que la fatiga, ni el cambio de vida ni las fuerzas superiores de los contrarios entorpecen su ardimiento, han merecido bien de la patria. Ella amparará y recompensará a las familias de los que hayan sucumbido en tan honrosa lucha: ella debe protección y sustento a los que se hayan inutilizado, ella no ha de ser avara de recompensas para los que están elevando a los ojos de Europa la consideracion de España.

Anhélamos saber los pormenores de tan gloriosa jornada, y en interés de las familias que tienen parientes o amigos al otro lado del Estrecho, deseamos saber pronto los nombres de los que han derramado su sangre en defensa del honor de su país.

Por parte que acabamos de recibir, se sabe que el vapor-correo Berenguer, de la sociedad de los Sres. Bofill, Martorell y compañía, llegó el 2 del corriente a la Habana, no habiendo ocurrido nada notable en su rápida travesía.

Ya es oficial la noticia del embarque del general en jefe con el segundo cuerpo de ejército: hé aquí el despacho telegráfico recibido por el gobierno y comunicado a los periódicos:

Cádiz 27.

El gobernador al Excmo. señor ministro de la Gobernación.

«Anoche a las diez se ha embarcado en el vapor Vulcano, con direccion a Ceuta, el general en jefe del ejército de Africa, la primera division del segundo cuerpo de ejército, embarcado ya a bordo de siete vapores, levó anclas en la misma direccion una hora despues. Queda aquí el capitán general del distrito encargado de disponer el embarque del material y resto de las tropas del ejército.»

La Gaceta de hoy habia ya anticipado la noticia oficial del embarque, en el siguiente parte:

El mismo general en jefe, desde Cádiz, dice a este ministerio en telegrama de la propia fecha, a las tres y cincuenta minutos de la tarde, lo siguiente:

«Ha calmado el tiempo. Se han embarcado las acémilas de la primera division del segundo cuerpo, y esta lo acaba de verificar hoy. Esta tarde saldrá dicha division para Ceuta, a cuyo punto me dirigire yo con el cuartel general a las diez de la noche.»

Existen ya en el ministerio de la Guerra, partes detalladas de los primeros brillantes hechos de armas, sostenidos por las tropas del general Echagüe; hay nota nominal de los muertos y heridos, y propuesta de recompensa para los últimos.

Parece que ha llegado un parte anunciando haber desembarcado en Málaga treinta y tantos heridos, y algunos enfermos procedentes del cuerpo de ejército de la vanguardia.

PARTES TELEGRAFICAS

Quedan el 3 francés a 70 1/2; el 4 a 65 3/4; el interior español a 43 1/4; el exterior a 44 3/4; el diforado a 33 1/4; la amortización a 40 0/0.

Quedan los consolidados de 1838 a 120 3/4; de 1844 a 120 3/4; de 1850 a 120 3/4.

«El Spectator» anuncia, que lord Cowley trae la seguridad de que el emperador Napoleón abraja excelentes disposiciones en favor de la union íntima de Francia e Inglaterra. El único obstáculo que ofrece ya la reunion del Congreso, es una ligera divergencia de opiniones que lord Cowley hará desaparecer.

«El Morning-Post» de hoy, declara ser exacto que la mision de lord Cowley tenga por objeto el desarme simultáneo de Francia e Inglaterra, y añade que se puede mirar como próxima la reunion del Congreso. Las intenciones para el mismo, hechas por Francia, Austria, están ya preparadas para enviarse a Paris.

DIARIO DE LAS FAMILIAS

Santo de mañana. — San Gregorio III, papa y confesor.

Culto divino para mañana. — Se celebrará en los templos siguientes: Terminarán las Cuarenta Horas en el colegio de la Presentacion (vulgo niñas de Leganés) a la continuation de la devota novena de San Nicolás de Bari, segun se tiene ya anunciado; habrá a las diez misa menor y por la tarde sermón que dirá el Sr. D. P. Hernandez Ercole. — Otra novena a la V. y M. Santa Bibiana; seguirá en Nuestra Señora de la Buena-dicha, habiendo a las diez misa cantada y por la tarde predicará D. Hilario Guerrero. Horas canónicas; continuarán por la mañana y las nueve y por la tarde a las tres en San Isidro el Real.

Mes consagrado a las Animas: proseguirá con notable devocion; por la noche siendo predicadores: en Italianos, el padre Luáez; en Nuestra Señora del Carmen, D. Pedro Palomeque y en San Ignacio, D. Carlos Diaz Guirrao. — Ejercicios espirituales: se practicarán al toque de oracion en los oratorios y Boveda de San Ginés.

Orden de la Plaza. — Servicio para mañana. — Parada: Galicia. — Jefe de la guardia esterior del real Palacio: señor coronel primer comandante del regimiento infantería de Galicia, don Angel Miranda Peroso. — Jefe de día: comandante capitán del regimiento infantería de Galicia, D. Joaquin Burruero y Torregrosa. — Jefe de hospital: Zaragoza, cuarto capitán. — Reconocimiento de provisiones: hárses de Pablo primer capitán. — El general gobernador interno, Mendinueta.

Que aproveche como si fuera leche. — En un sitio público de Londres se ha puesto el anuncio siguiente: «El que tuvo el año pasado, delante de una numerosa y escogida concurrencia, la honra de comer un burro muerto, crudo y recién matado, empezando por la cabeza, tendrá este año honor de comerse un perro, empezando por la cola.»

Jóvenes florentinos. — Ha llegado a Marsella la compañía de jóvenes florentinos, que segun anunciarnos dias atrás debe presentarse en este corte en el teatro que fué del Instituto. Temos de ella las mejores noticias, pues nos cuenta que en Milan llamó extraordinariamente la atención, como la había llamado en otros teatros de la alta Italia.

Ay ay ay, mutilado. — El célebre estrimado vascongado «Ay, ay, mutilado» mas usado que nunca en Vizcaya, ha experimentado últimamente una notable modificación: las coplas se terminan con un ay, ay, ay mutilado viva viscaitarra, ay, ay, ay mutilado muera Marrucetas.»

Españolismo. — Los alumnos de la escuela de Ingenieros mecánicos de esta corte, han abierto una suscripcion para los gastos de la guerra, a cual ha producido 8,000 rs.

Mucho ojo. — El viernes por la mañana del Ron de un cuarto bajo en la travesía de la Reina, varias piezas de ropa que habia en la sala. Los drones despues de abrir la ventana, quitados para esto un vidrio, debieron valerse de algun gancho como tienen de costumbre, pues de otro modo no era fácil hubieran conseguido su intento.

Niñerías. — Ademas del teatro de Variedades que abrió sus puertas al público tan pronto como esté completamente organizada la compañía francesa, parece que empezará también a funcionar en el del Instituto dentro de pocos dias una compañía de baile italiano, compuesta de niñas y niños de corta edad.

El grito español. — En el teatro de Málaga está ejecutándose con muy buen éxito una importante vision lirico-dramática, titulada El grito español, letra de D. Ramon Franquelo y música de D. Eduardo Ocon. Sus autores han dedicado este a propósito, acerca de la guerra de Africa, a los Excmos. Sres. D. Antonio Ros de Olano y D. José Turon y Prats, D. Genaro Quesada, y los señores brigadieres, jefes, oficiales, sargentos, cabos y soldados del tercer cuerpo de ejército de Africa. Conocemos el libretto de don Franquelo, que tiene mérito literario y cumplidísimamente el objeto con que se ha escrito.

ESPECTACULOS

TEATRO DEL PRINCIPE. — A las ocho de la noche Los Moros del Rif. — En Ceuta y en Marruecos.

Editor, D. Hilario de Zuloaga. Imprenta de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Consumo del trigo para el alimento del hombre. 30 Medidas
 — en otros usos. 20
 Total. 100

cuando la producción disminuyese en una décima parte, lo que, en el estado actual, dobla quizás el precio del pan; tendríamos probablemente una repartición que no diferiría mucho de la siguiente:

Para el alimento del hombre. 76
 Para otros usos. 14
 Total. 90

El alimento del hombre solo perdería una vigésima parte. Quizás fuese aun mas ventajosa la misma proporción, y lo sería ciertamente si los demás usos absorbiesen habitualmente una fracción mayor de la cosecha, una cuarta, una tercera parte ó la mitad.

Es indudable que entonces las industrias estrañas al alimento del hombre, soportarian casi solas todos los inconvenientes de su insuficiencia, incurriendo tanto menos sensibles, cuanto que los demás productos tendrían la ventaja de conservarse por mas tiempo. Entonces el precio del pan no sufriría mas variaciones que sufre el del azúcar.

Debemos, pues considerar malas medidas económicas, todas aquellas que tienen por resultado el impedir á la industria el transformar los artículos alimenticios en otros productos. Pero se dirá solo en los años en que es mala la cosecha es cuando se prohiben esas transformaciones, y así se logra el mejor resultado posible, porque tomando entonces á estas industrias todo lo que ellas hubiesen quitado al consumo, si se las hubiese dejado libres, la parte del alimento del hombre es tan grande como puede serlo. Para esto no hay mas que una dificultad y es, que la industria necesita para vivir y desarrollarse de la mas completa libertad. Por poco que se relajase sobre la timidez de los capitales, se reconocerá que no hay grande industria posible con un régimen semejante, y que el trigo que se toma á las otras industrias abortadas que intentan luchar contra estos obstáculos, no es nada en comparación del que espontáneamente darian si se les dejase desarrollarse espontáneamente bajo el régimen de la libertad.

Los hijos, pues, de poner trabas á las industrias de esta naturaleza, el gobierno debería protegerlas de una manera especial, y por proteccion entendemos, no esos estímulos pecuniarios, que á cada momento reclama la escuela proteccionista bajo una ó otra forma, sino la seguridad que tiene derecho á obtener cualquiera que se debilita á un trabajo útil.

Es menester que el que ha comprado trigo no sea molestado por la ley al hacer de él el uso que le parece, y que si alguno llega á estorbar esta libertad, la ley intervenga de una manera enérgica para impedirlo. Sin duda en los momentos de carestía, cuando prohibís la destilación del trigo, hacéis venir el mercado algunos hectólitros que no hubieran venido sin esta prohibición; pero impidiendo á esta industria desarrollarse, disminuís la cantidad de trigo que sería producida en los años siguientes, y hacéis mas probable y desastrosa una carestía.

(La conclusión en el próximo número.)

Sección pública de la Sociedad Económica Barcelonesa de Amigos del país.

El día 10 de noviembre será doblemente memorable en la historia de nuestro país: conmemoración del natalicio de una Reina que ha contribuido poderosamente á la regeneración política de España, y conmemoración de un importante hecho social, cual es la distribución de los premios á los que se distinguen por sus acciones virtuosas. Monthyon, en Francia, hizo inmortal su memoria dejando á la posteridad ese estímulo para la virtud, y la Sociedad Económica Barcelonesa de Amigos del país será recordada con veneración por las generaciones futuras por haber acogido con calor y sabido plantear en nuestro país, el caritativo pensamiento del filósofo francés, iniciado por una de nuestras sociedades de crédito.

A la verdad, cuando se recuerda el entusiasmo con que fue recibido el generoso afán de la Económica, la emoción que causaron en nuestro pueblo las primeras distribuciones de premios y la plausible imitación que han tenido en otras ciudades de España, el corazón se aflige y el espíritu se anonada viendo la triste recompensa que merecieron tanto celo, tanta caridad y tanto patriotismo. En vano buscaban ayer nuestros ojos en los bancos de la Sociedad aquella juventud activa é inteligente, aquellos varones respetables por su edad y su esperiencia, admirable conjunto que era á la vez la gloria y el orgullo de Barcelona; solo en parte muy pequeña estaban representados en los bancos oficiales, pues que hechos recientes y de triste recordación habian alejado al mayor número de un sitio que ganaron con señalados merecimientos, conservaron con distinción y abandonaron con dignidad.—Permitásemos pagarles este último tributo de consideración, haciéndonos en ello intérpretes del sentimiento que ayer dominaba en Barcelona, al realizarse la distribución de premios que vamos á rebatar brevemente.

Este solemne acto se verificó, como en el año anterior, en el salon de San Jorge, palacio de la Diputación provincial, bajo la digna presidencia del excelentísimo Sr. Gobernador de la provincia, y contribuyendo á su mayor brillantez la presencia del Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo, y de comisiones de la Diputación, Ayuntamiento y de otros cuerpos que habian sido previamente invitados. Habia ademas en dicho salon una lucida concurrencia, en la cual figuraban gran número de señoras: las que pertenecen á la Ilustre junta de Damas tenían un sitio reservado á la derecha de la presidencia. Junto á la mesa ocupada por esta última, estaba colocado bajo el regío dosel el retrato de S. M. la Reina.

Comenzó la sesión con la lectura de una reseña de los trabajos que han ocupado la atención de la Económica durante el año académico que acaba de espirar para la misma, y pasóse en seguida á la interesante descripción de los méritos contrahidos por las personas que iban á ser premiadas por acciones virtuosas. Habiéndonos cabido la fatalidad de tener que ocupar en el salon un sitio poco oportuno, da-

riamos á nuestros lectores una idea muy ligera y poco exacta de aquellos admirables riesgos de caridad, abnegación y sublime desprendimiento, si la amistosa y fina caballería del Sr. D. José Mestre y Cabanes, que cumplió con el grato deber de patentizarlos á la vista del público, no nos hubiese permitido tener á la vista esta parte del importante trabajo oficial que fue ayer encomendado á su distinguido talento.

Manifestó el Sr. Mestre y Cabanes, que en celebridad de los días de nuestra escuela Soberana, la Sociedad Económica verificaba por cuarta vez este conmovedor acto.

La gratísima complacencia, continuó diciendo, que la Sociedad ha experimentado siempre en él, se convierte hoy en efusión inefable al considerar que su noble y generosa obra, ha merecido la augusta aprobación de nuestra idolátrada reina. Con júbilo estraordinario se distribuyeron el día 10 de octubre último cuatro premios estraordinarios de cinco mil reales cada uno, debidos á la régia munificencia de S. M. Doña Isabel II. Hoy se reparten los ordinarios señalados en el programa publicado oportunamente en los periódicos de esta capital. Ochenta y ocho individuos los han solicitado. La Sociedad Económica se ha enterado con minuciosidad de sus espérances: todas las ha leído con interés; todos le han inspirado simpatías; hubiera deseado premiar á todos, mas como está ya limitado el número de premios, y señaladas las condiciones especiales que deben concurrir á cada uno, los adjudica conforme con las prescripciones del programa á los sujetos á continuación expresados.

El primer premio de cuatro mil reales, con el nombre de esta Económica, se concede á Tecla Verdét, habitante en la calle del Conde del Asalto, número 63, cuarto quinto. Esta admirable mujer que murió el año 1849, después de una penosísima enfermedad de su esposo. Durante ella él y Tecla Verdét pruebas relevantes de virtudes y santa resignación. En cumplimiento de su deber no se separó un día del lado de su esposo, y vendió, para su curacion, cuantos muebles, ropas y vestidos existían en la casa. Falleció fatalmente aquel, dejando cuatro hijos, el mayor entonces de once años, de constitucion endeble y enfermiza. Tecla Verdét se consagra resuelta y heroicamente al trabajo para atender á la subsistencia de todos sus queridos hijos. Obtiene ocupacion de costurera en el almacén de utensilios del ejército, ganando el reducido jornal de cuatro reales diarios, y por la noche se dedica, hasta altas horas, á tareas estraordinarias. Mas no se limita á este círculo de atenciones. Tecla Verdét procura con su celo y ejemplo la mejor educación é instrucción de sus hijos; todos saben leer y escribir; uno dedicado á la bella arte de la escultura, otro al trabajo de la preparación de los tejidos de lana y los dos mas pequeños seguirán tambien las inspiraciones de su buena madre. Al contemplar la vida virtuosa de Tecla Verdét, vida resignada y de sacrificios continuados como esposa y madre, la Sociedad Barcelonesa se complace hoy en proporcio-

nar un tentativo á tantos quebrantos, y tan grandes sufrimientos.

El accésit del primer premio, de mil reales, se concede á Antonia Ginesta, habitante en la calle de San Pablo, núm. 20, piso 3.º Queció viuda y sin recursos en el año 1843, con tres hijos, el mayor de nueve años, y en cinta de una niña. Desde entonces se dedicó esclusivamente con su trabajo á su familia. Durante el día se ocupaba y ocupa todavia en los trabajos de costurera en la fábrica del Sr. Achou, ganando 32 reales semanales: de noche se consagraba á la direccion de sus hijos. No los dejó desde luego á trabajos materiales para que la auxiliaran en su penosa situacion. Los indujo con notable perseverancia á que se instruyesen, les inculcó las mas sublimes máximas de la moral y de nuestra religion: todos saben leer, escribir, gramática y aritmética. El hijo mayor, por sus conocimientos, ha obtenido el cargo de oficial del despacho de equipages de uno de los ferro-carriles de este Principado. ¡Que esta colocacion que puede abrirle paso para su porvenir lisonjero, le recuerde siempre que es en su principal parte debido á la virtud y heroicos esfuerzos de su ejemplo madre!

El premio segundo de 4,000 rs. con el nombre de la Excmo. diputacion provincial, se concede á Juan Carles y Salvador, marinero, inscrito en la matrícula de Tortosa. El día 11 de noviembre del último año, durante una de esas tormentas horribas del imponente mar que envuelven y cobrecan al hombre entristecidas y sentimientos encontrados, naufragó en las hecas del Ebro el vapor mercante francés llamado *Rhénel*. Tomáronse inmediatamente por el jefe práctico de la goleta las mas valerosas disposiciones para libertar á la tripulacion, y se consiguieron en su mayor parte. Pero mas lejos, á la distancia de unas doscientas brazas, se distinguen dos infelices naufragos que luchan vana y desesperadamente con el tormentoso mar. Su socorro se considera una temeridad, su salvacion se cree ya imposible. Entonces súbitamente inspirado Juan Carles, exclamó: «¡Voy á salvarlos!» y confiando el éxito de su heroica empresa á sus brazos, y al cielo, se lanza arrojándose, al mar.

La fuerza de la impetuosa corriente detiene su marcha; las embrazadas olas una tras otra le sujetan y le envuelven sin cesar. Se desconfía ya de la vida de Carles; pero antes de agotar sus fuerzas, consigue victorioso llegar al lado de los dos infelices; les facilita una cuerda, los sujeta y los salva. Por esta accion brilla en el pecho de este arrojado marinero la cruz de la marina de la diadema real, y la medalla de honor de primera clase. La Sociedad Económica premia tambien á Juan Carles el valor verdadero y el acendrado amor á sus semejantes.

El tercer premio de 4,000 rs. le adjudica la Sociedad á Rosa Corderas, residente en la actualidad en Figueras. En el invierno del año 1845, uno de esos días tristes, fríos y lluviosos que parecen indicar al hombre los sufrimientos de la tierra, pasaba Rosa Corderas por la calle de San Pablo de esta ciudad, y oyó los sollozos de una criatura que partían de un portal.

Rosa, entonces casada y madre de una niña de catorce meses, se acerca, y vió á una criatura de cinco meses, abandonada é infeliz de graves males. A pesar de todo la toma en brazos, la lleva á su casa, la presenta á su marido, le significa su resolución de cuidarla y de prohibirla. El bondadoso esposo, á pesar de su apurada situacion como simple jornalero, concede fácil su consentimiento. Llámanse al facultativo, reconoce este á la niña, y le dice que la dolencia que la aqueja es una afeccion venérea constitucional, y que por lo tanto no puede tenerla en su casa sin gravísimo riesgo de funesto contagio. Mas Rosa Corderas no oyó en aquellos momentos á los facultativos, solo atiende á las inspiraciones entusiastas de una caridad ardiente y sin límites. Sobreponiéndose á sí misma, al instante da el pecho á la niña enferma y abandonada con crueldad por sus padres. Mas ¡ay! la prediccion facultativa se realiza fatalmente; el mal de la niña prohibida se comunica veloz y horroroso á la madre y á la hija propia: esta sucumbe á su intensidad, y solo se salva la vida á Rosa Corderas cortándole un pecho.

¡Pálida nera toda descripción ante tan sublime y aterrador espectáculo! Mas á pesar de él Rosa Corderas sigue inmutable en su noble propósito. A pesar de haber experimentado la fatal desgracia de perder tambien á su marido, no abandona á la niña llamada Esperanza; continúa cuidándola, alimentándola y la libertad de una muerte segura. En la actualidad permanece á su lado y le ha proporcionado los conocimientos compatibles que han permitido el estado de su salud, para que pueda atender á su futura existencia.—La Sociedad Económica, al acordar á Rosa Corderas este premio, la proclama víctima y heroína verdadera de la caridad y de la abnegacion.

El cuarto premio de dos mil reales á nombre de la Sociedad anónima *la Sabadora*, se concede á Francisco Gaspar Mauri, marinero, perteneciente á la matrícula de Maró. Este honrado marinero ha observado constantemente una irreprochable conducta; tiene una hoja de servicios sin tacha y ha atendido con una perseverancia, que merece ser recomendada como ejemplo, á la subsistencia de su esposa y once hijos con el producto de su impropio trabajo de pescador. Su hijo mayor, de edad de diez y nueve años, auxilia hoy al padre en sus fatigosas y ástidas tareas. Sirva á esta numerosa y honrada familia de galardón y poderoso estímulo á la vez para el bien y la virtud, el premio que obtiene en este día.

El quinto premio, de 4,000 rs., la Sociedad lo adjudica á Ramon Vila y Sans, habitante en la calle de Tallers, núm. 80. Este honrado trabajador, desde que contrajo matrimonio hace diez años, cuida y mantiene en su casa á su anciano suegro, impropio para el trabajo, casi ciego, y á su suegra septuagenaria tambien, y paralítica. El virtuoso Vila, con el producto de su trabajo, atiende á la subsistencia y continúa la enfermedad de estos dos

desgraciados, y cumpla ejemplarmente con todas las obligaciones de esposo y padre de tres hijos. Sea á Vila la merecida recompensa que hoy obtiene un alivio para llevar á término su caritativa obra.

El accésit á este premio, de mil reales, se concede á Sebastiana Font, habitante en la calle de San Paciano, núm. 23, piso cuarto. Esta virtuosa y pobre mujer al contraer matrimonio, impuso á su marido como condicion indeleble, la de vivir reunidos con su anciana madre, no abandonarla jamás, así se cumplió. Mas hace diez años quedó desgraciadamente viuda con cuatro hijos, el mayor entonces de nueve años, sin recursos de ninguna clase. A pesar de tan critica y difícil situacion, Sebastiana Font, trabajadora incansable, siempre hija solícita y carinosa para su enferma y sexagenaria madre, la alimenta, la cuida, la asiste durante toda su acaecosa decrepitud, y no se separa de su lado hasta su fallecimiento, ocurrido el 26 de febrero último. Sebastiana Font es acreedora á que se la cite como buena hija y digna madre.

El premio sexto de 2,000 rs. vi. en nombre del Crédito Moelleriano Barcelonés, se concede á Francisca Mora, habitante en esta ciudad. Hace diez y siete años está de sirviente en la casa de D. Alejo Tusell, y durante este largo transcurso de tiempo ha dado las mas relevantes pruebas de desinterés y abnegacion. No ha percibido nunca el reducido salario que le estaba asignado á consecuencia de los quebrantos de sus amos. Ademas cayó gravemente enferma su ama Rosa Russel, estando de todo punto imposibilitada por espacio de diez años hasta en fallecimiento. La enfermera activa y constante fue Francisca Mora. Esta la alimentaba, la levantaba, auxiliaba, era su compañera inseparable de día y de noche.

Su generoso desprendimiento llegó al extremo de proporcionarse trabajo para atender á las necesidades de su enferma y debilitada ama.—Reciba hoy el premio que merece su virtud modesta y resignada.

El accésit á este premio, que es de 4,000 rs., se concede á Clemeancia Soier y Freixas, habitante en esta ciudad. Esta buena y caritativa mujer, entró de sirviente en el año 1827, en casa de don Juan Bautista Molla, con el salario de 32 rs. mensuales. A consecuencia de asuntos políticos tuvieron los consorte Molla que emigrar á Tolosa de Francia y Clemeancia los acompañó, dejando luego de percibir el salario convenido.

Más tarde recibió Molla órden del gobierno francés para internarse, y al cumplimentar esta superior disposicion, agolada ya del todo los recursos de esta desgraciada familia, tiene que dejar sola á su ahijada esposa. Mas Clemeancia jura no abandonar á su pobre ama y así lo ejecuta, se dedica á las mas rudas tareas, trabaja asiduamente y pide limosna para atender á su subsistencia. La esposa de Molla, dominada dolorosamente por tanto quebranto, fallece en el año 1843. Solo entonces é ignorando el paradero de su amo, regresa á esta ciudad donde ha estado de sirviente fiel y celosa. La Sociedad Eco-

Las condiciones eléctricas del cable giran tanto con la supresión de la armadura de hierro, que el fenómeno de la inducción, que impide el paso...

Este sistema de cable es el propuesto hace bastante tiempo por el teniente de la marina real, Murray, que descubrió la existencia de la gran llanura submarina que se extiende de Este á Oeste...

Los ingenieros telegráficos han reconocido su error y hoy convienen todos en que el cable que se va á colocar, es el único practicable en el Atlántico.

Esta vez se extenderá directamente la línea desde Inglaterra al continente americano. Partirá de Land's End, el punto más al Oeste de Cornwall...

Verdad es que este camino sucede en 300 millas al del cable anterior; pero tiene la ventaja de evitar los retrasos y las tardías onerosas impuestas á los partes en las líneas de Irlanda y de Terranova.

De Land's End á Londres se comunica directamente y en Londres se unen por diferentes vías á la red continental todas las líneas inglesas.

De Blanc-Sablon parten directamente dos líneas submarinas, una hacia Quebec para el servicio del Canadá, y otra hacia la Nueva-Escocia, donde se enlaza con las líneas de los Estados Unidos.

De Londres á Nueva-York solo se repite las mensajeros tres ó cuatro veces, mientras que por la antigua línea era necesario repetirlos diez ó doce veces.

La compañía que ha acometido la empresa de proporcionar al mundo una comunicación instantánea entre ambos continentes, se compone de los hombres más competentes en la ciencia de la telegrafía, y perteneciente en su mayor parte á la primera empresa.

El doctor Whitehouse, fue el encargado demostrar al mundo científico la posibilidad de telegrafiar en un circuito de 5,000 kilómetros, cuando todos los sabios á quienes se hablaba del telegrafo atlántico, le declaraban imposible, porque nunca podría conseguirse que las señales corriera por un hilo de tanta longitud.

La compañía toma el nombre de «British Transatlantic Telegraph», y se constituye bajo un capital de 500,000 libras esterlinas, en acciones de cinco libras cada una.

El cable será construido y colocado por empresarios que deberán entregarle con buena condición eléctrica un mes después de su inmersión, y sólo recibirá una parte del precio si el éxito no es favorable. Los accionistas pagarán la mitad del importe de sus acciones antes de la colocación, y el resto no se les exigirá hasta que los empresarios hayan terminado felizmente su trabajo.

De este modo, aunque el capital de la nueva empresa es el mismo que el de la antigua, sólo puede perder, en igualdad de condiciones, la mitad de lo que perdió aquella.

Todo parece prometer el más feliz resultado á una empresa tan prudente y sabiamente organizada, y podemos abrigrar la esperanza de que dentro de algunos meses se hallará resuelto el problema de la telegrafía transatlántica.

La Asociación para la reforma de los aranceles de aduanas, ha elevado á S. M. la exposición solicitando rebaja en los derechos del papel de imprimir, que se acordó en la reunión de la Bolsa, y cuya parte más importante dice así:

«La Asociación, señora, firmemente convencida de que habla en nombre de la opinión general del país, cree que es llegado el momento de realizar esta importante reforma, cuya conveniencia han reconocido los mismos fabricantes al declarar ante una comisión de las Cortes en 1855, que admitían como suficiente un derecho de 15 rs. en arroba. La reforma podría consistir en una rebaja inmediata de los derechos, y en la fijación de un plazo cierto é irrevocable para establecer la completa franquicia ó un derecho puramente fiscal.»

Esta rebaja, cuando menos, deberá ser para el papel de imprimir la que se concede á las Cortes en 1855, y fué apoyada por los representantes del gobierno ante la comisión parlamentaria que se ocupó de los aranceles con poderes plenos, que no pudieron rebajar los industriales interesados en la conservación de los derechos de papel de las demás clases. El plazo para la completa franquicia podría ser cinco años, tiempo más que suficiente, y cuya concesión sólo se funda en el deseo de no producir un cambio demasiado repentino en las condiciones de la industria papelera, atendiendo más á consideraciones de equidad que de justicia.

En este concepto, la Asociación para la reforma de aranceles de aduanas, á V. M., con el mayor respeto:

Suplica que, sin perjuicio de que el gobierno adopte por sí las medidas que caben dentro de sus atribuciones, se someta á la aprobación de las Cortes un proyecto de ley reformando la legislación relativa á la introducción del papel de que se hace uso para la imprenta y la escritura, con arreglo á las bases siguientes:

EL MONTEPIO UNIVERSAL

ORGANO OFICIAL DE LA COMPAÑIA DE ESTE MONTEPIO. REVISTA DE SOCIEDADES DE SEGUROS, DE SOCORROS MUTUOS, INSTITUCIONES DE PREVISION Y DE BENEVICENCIA, ETC.

NUMERO DE POLIZAS. 56,843. CAPITAL SUSCRITO, REALES VM. 201.316,255.

ADVERTENCIA.

Las oficinas de esta compañía se han trasladado á la calle de la Magdalena, núm. 2.

SECCION OFICIAL.

SITUACION DE LA COMPAÑIA.

En los veintiseis dias transcurridos del presente mes, han ingresado 764 polizas, por un capital de 3.379,350 reales vellón; con lo cual la situación de la Compañía es hoy de 36.843 polizas, por un capital de reales vellón 201.316,255.

Depositado en el Banco de España, 68.343,000 reales vellón, capital de la renta á 3 por 100 diferido.

EL MONTEPIO.

La prevision y la caridad.

(Conclusiones.)

Se acusará á la obra de San Francisco de Regis, de extinguir la energía humana y favorecer la pereza? Haciendo que ingresen en la cantidad del matrimonio, uniones que reprobaban la moral y la ley.

cambia la falta en deber, vuelve á una familia degradada por el desorden, un puesto horrible en la sociedad, juntamente con la fuerza y la voluntad de cumplir todas sus obligaciones.

En fin, existen obras importantes que llevan á los pobres socorros materiales; pero estas visitas á domicilio, esta intimidad que se establece entre los miembros de la obra y las personas socorridas, llegan precisamente á hacer casi imposible los abusos indicados. No es posible ocultar la verdad á los que os ven todas las semanas y penetran en el secreto de vuestra vida y de vuestras degradaciones; la máscara no podría ocultar el rostro de una persona que encontráis á todas horas, y la casa en que entráis sin cesar, cuyos inquilinos conocéis, á cuyos vecinos podéis interrogar, no oculta largo tiempo la zentura de una falsa pobreza.

REDACCION Y ADMINISTRACION. EN LAS OFICINAS DE LA DIRECCION GENERAL, calle de la Magdalena, núm. 2, á donde se dirigen las reclamaciones. Se publica del domingo al lunes de todas las semanas.

27 DE NOVIEMBRE DE 1859.

ANNO III.

La intervención de la caridad, cuando distribuye sus socorros á miserias cuya realidad la consta, ¿no es la mejor lección de prevision y actividad? ¿Qué hace, en efecto, el visitante si predica la paciencia y la resignación con sus consejos el desaliento y el odio? Combate con sus consejos el desaliento y el odio del hombre valido; trata de procurarle trabajo y le impone el deber de la sobriedad y de la economía; su primer cuidado es reunir toda la energía, utilizar toda la fuerza que queda, porque si un socorro estremado, demuestrada facilidad en la vida engendran la inacción y adormecen la actividad, el exceso de miseria produce tambien el anudamiento: muchos han caído bajo el peso de la degradación, y no han tenido fuerzas para levantarse; dejados en su aislamiento, permanecerán por tierra y no harán esfuerzo alguno para salir de su situación desesperada.

Tenedles la mano, ayudadles á ponerse en pie y una vez hecho esto, recobrarán la esperanza y volverán á emprender su marcha.

Hoy es de tal modo inseparable el socorro de la prevision, que esta se halla en todas partes en donde obra la caridad. Todo el mundo conoce la pesada carga que los alquileres imponen á los pobres, manifiesto de inquietud y sufrimientos, tortura de ayudada, y cuán difícil es á quien sus recursos bastan apenas para buscar un pedazo de pan á su familia el hablar á fin de cada mes ó de cada trimestre la enorme suma con que debe pagar la habitación mas miserable.

Dejad, pues, haber y hay en efecto una obra de los alquileres, pero esta obra tiene una caja en que el pobre obrero debe llevar cada día los pocos céntimos que ahorra, á menudo sobre las necesidades mas apremiantes de la vida, y á veces tambien sobra el vino; la contribución caritativa sirve solo para completar el alquiler y suministrar un complemento que todos los esfuerzos del inquilino no hubiesen podido encontrar. Suprimid esta obra y el desgraciado, concebido su impotencia para economizar su alquiler, no trataría de ahorrar la pequeña cantidad que reclamarian á cada instante ó necesidades reales ó hábitos invencibles.

Tranquiliceuse, pues, que que tanto temen los escosos de la asistencia; las obras son las mas seguras, las mas poderosas auxiliares de la prevision, de la cual esperan el remedio al pauperismo; ellas la aconsejan, la imponen, hacen mas todavía, añaden alguna cosa que las hace aceptar, introducen la doctrina cristiana; los preceptos del Evangelio en familias y en corazones que nunca las habian conocido, trabajan para corregir los defectos y vicios que son las causas mas activas de la decadencia humana, que arrojan á los que están lejos de la indigencia y mantienen en la pobreza á los mas miserables.

De las crisis alimenticias y de los medios de remediarlas (I).

Prohibición de emplear el trigo en otros usos que no sean el alimento del hombre.

Ya hemos visto que los cereales apenas sirven mas que para el alimento del hombre; sin embargo, tambien algunos usos, por desgracia demasiado limitados. Se destila el trigo, se estrae de él el almidon, se le emplea en las fabricas de cerveza, se da á los animales, etc.: la administración quiere todos estos usos con cierta repugnancia en los años abundantes; y los prohíbe severamente en los años de carestía. Esta manera de proceder es directamente opuesta al fin que se quiere lograr. Por el contrario, sería de desear que el trigo pudiese servir, no solo para los pocos usos que acabamos de enumerar, sino tambien para otros muchos. Entónces en los años de abundancia todas las industrias agenas al alimento del hombre, sobre todo aquellas cuyos productos fuesen de fácil conservación, como pleantian mucho trigo y se almacenaban, en abundancia á la producción, en las malas cosechas, estas industrias disminuirían su fabricacion, porque no habiendo seguido el valor de sus productos el alza del trigo, tendrían menos interés en producir. En efecto, pudiendo conservarse estos productos, destinados á satisfacer necesidades menos apremiantes que el hambre, experimentarían variaciones de precio mucho menos considerables que las del trigo. Si, pues, en un año medio las cosas se presentaban de este modo: